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上海艾萨克·斯特恩国际小提琴比赛初赛赛场。

在这次的芭蕾舞比赛中，上海芭蕾
舞团仅仅收获成年组男女铜奖、少年组
男子铜奖，这跟上一届拿金奖的结果，
有着不小的差距。舞蹈爱好者们都在
问，上芭是怎么了？辛丽丽昨天在采访
中告诉记者，她们这次，其实是为了锻
炼新人，派出了团里最年轻的9名选手
参赛，“其实成绩不错”。但同时，这也
跟上芭坚决遵守赛事规则有关。

“赛事的规则是，评委打分之后，
每一轮的分数，全部装信封里，到第
二轮时才能打开，”辛丽丽说，“当然，
中途也有过状况，有人来问是否可以
打开了解一下，但我们都表示不可
以。并且，为了避嫌，我们也没有参
与最终的打分环节。”

芭蕾舞比赛通过这样的方式，确
保了公平公正公开，上海艾萨克·斯
特恩国际小提琴比赛也同样如此。

大赛执行委员会主任、上海交响乐团
团长周平昨天告诉记者：“其实，在赛
事创办之初，我们就把赛事定位成了
顶级赛事，除了评委质量，还要追求
规则的透明度——一流的赛事需要
一流的规则。规则不单单是选手的
规则，还有管理的规则、评审的规则。”

她透露，放眼全球几大知名的小
提琴比赛，评分基本上都是在最终才
完成一个总体的公开，“但我们是公
开到每个选手、每轮比赛、每个评委
的打分，非常细致，为了不影响比赛
进程和选手心情，在他们没有被淘汰
时不公开，一旦淘汰就全部公开，等
赛程全部结束时，所有评分则全部公
开，相当透明。”

不仅仅是打分，其实从报名开始
到比赛进行中，每个细节都有详细的
规则。“比如避嫌问题，众所周知，评

委几乎都是大师，大师学生众多，我
们就规定，入围选手需要声明，自己
跟哪位评委上过课，是什么性质的，
到底是大师课还是长期的，评委也同
样需要声明。”她说，“声明了之后，才
允许不专门避嫌，毕竟名气大的老
师，学生数量众多，全部避嫌会造成
不公平。而分数是公开的，组委会一
旦发现有偏颇，可以撤销。”

还有比赛时评委和选手，在后台
行进的动线，都是经过特别规划的，

“后台不大，不超过20米的地方，我
们都会让他们避开，做到评委和选手
尽可能不接触。”

首届比赛结束后，淘汰选手们一
起相约，在上海欢乐地吃起了火锅，
这也让很多人感慨万千——只有真
正做到了公平公正公开，才能让失败
者心服口服吧？

赛制规则透明度高

“上海籍”艺术赛事坚守艺术标准

创新评审机制 保障公正透明
第六届上海国际芭蕾舞比赛刚刚落幕，让不少观众意外的是，赛事艺委会主席辛丽

丽担任团长的上海芭蕾舞团，虽然这两年已经被业界公认“水平跻身世界一流”，却反而
没拿到什么大奖，这背后到底有什么故事？青年报记者昨天采访中得知，这其实是上海
创新比赛机制、杜绝“暗箱操作”的结果，而同样的机制，也运用在了另一项国际大赛——
上海艾萨克·斯特恩国际小提琴比赛中。 青年报记者 陈宏

全国桥牌公开赛
首次引入青少年

本报讯 记者 蔡创 2018年“闻
天下杯”全国桥牌公开赛于上周日在
上海普陀落幕，经过4天比拼，北京
信远队最终夺冠，埃菲尔队、上海东
汽队、分别获得第二、第三名。

本届比赛由中国桥牌协会、上海
市普陀区体育总会主办，上海市桥
牌协会、上海市普陀区桥牌协会承
办。共有 130 支队伍报名参赛，其
中公开团体赛90支队，青少年团体
赛40支队。去年的桥牌公开赛在全
国范围内首次将青少年组纳入其
中，今年有近300名青少年选手参与
较量。

■天下体育

范志毅致歉裁判
足协能否从轻发落？

本报讯 记者 蔡创 因为对于判
罚的不满，让范志毅卷入了与边裁冲
突的风波当中。面对接下去可能来
自足协的重罚，申花方面先“自罚三
杯”，先是暂停范志毅预备队主教练
职务，而在昨日，俱乐部副总朱骏炜
又携范志毅登门向当值边裁道歉，双
方也达成了谅解。这一系列的行为，
能否换来足协的从轻处罚？

这次冲突发生在 12 日下午进
行的第 17 轮中超预备队联赛上海
上港与上海绿地申花的比赛中，导
火索则是在比赛还剩下最后5分钟
的时候，0-2落后的申花在一次进攻
中由 58 号球员孙锡鹏带球突入禁
区，上港后卫在争抢中一脚将其铲
倒在禁区内。不过当值主裁判并未
吹罚上港球员犯规，也没有吹停比
赛。在比赛继续进行到死球状态
后，申花队医赶紧入场治疗倒地不
起的孙锡鹏。此时，申花教练组向
主裁判提出申诉，主裁判因视角不
佳无法做出准确判断，第一时间询问
了边裁，而边裁金逸飞的一句“没看
见”，直接点燃了主教练范志毅的火
药桶。

尽管被短暂地平息，但之后的
握手阶段，范志毅再次找到这名边
裁进行理论，边裁回应道，“我就是
没看见”，随后较为激烈的言语冲
突就这样发生了，更有一种说法是
范志毅掌掴了这名边裁。“网上流
传的画面和说法太片面了。比赛结
束后的握手阶段，范指导确实和这
名边裁起了言语冲突，但并没有像
网上掌掴之类的。”据现场的摄影
记者透露道。

事发之后，申花俱乐部立刻采取
行动，先是暂停其预备队主教练职
务，随后又在昨天下午，由俱乐部常
务副总朱骏炜携范志毅亲自前往上
海足协，向当值边裁金逸飞道歉，上
海足协副主席、秘书长林毅等出席见
证。范志毅坦诚自己因关心队员导
致情绪过激，再次向裁判员表示诚挚
的歉意，当值裁判员表示理解并接受
了道歉，双方达成谅解。

尽管申花俱乐部第一时间表达
了对于赛风赛纪违规零容忍的态度，
并且当事人双方也达成了和解，但能
否换来中国足协的从轻处罚目前还
尚且未知。

周平认为，市委市政府打响“上
海文化”品牌的要求中，明确要求上
海要将这些评奖活动，做到专业权
威，具备国际影响力，而正是比赛在
创办之初就进行了严格的规则设计，
才有了这样令人信服的结果。

“从第一届的实践来看，我们的这
个制度设计，反馈很好，让比赛的全球
定位和国际形象，都打了个高分，”周平
说，评委们都是经验丰富的大师，他们
参与过很多大赛的评选工作，“他们说，
上海是全流程公开的，最后也没有引起
什么争执，这对比赛都是加分项。”

也因为这样的赛制建设，上海艾
萨克·斯特恩国际小提琴比赛在今年

被权威古典音乐杂志《美国音乐年
鉴》发布的“2018全球顶尖音乐赛事
指南”，与伊丽莎白女王音乐比赛、亨
里克·维尼亚夫斯基国际小提琴比
赛、古斯塔夫·马勒指挥比赛、BBC卡
迪夫声乐大赛、范·克莱本国际钢琴
比赛等国际顶尖大赛比肩而立。

“选手的胜负是一时的，赛事的
权威公正，才能让我们走得更远更稳
健，从长远来看，对上海集聚人才、留
住人才，包括办赛人才，都有很大帮
助。”周平说。

当然，仅仅做到公平公正公开，
还不是上海办赛的全部，这只是基
础，怎样让选手在这里得到更好的发

展，才是制度设定更大的目标。“我们
还设计了在每一轮比赛过后，举办评
委和选手参与的咨询会，毕竟，一个
比赛得奖的选手少之又少，对大部分
选手来说，比赛是个平台，是和顶尖
大师评委接触的机会，听听他们对我
们选手的表现的点评，以及对未来发
展的意见和建议，更有价值——这并
不是强制参与的，但首届比赛中，选
手们都100%参与了，可见这个制度
的受欢迎程度。”

专业化、职业化、规范化，是上海
举办大赛的要求，“材料再好，制度稳
定，才能有好的发展，要办有影响力的
大赛，这不是一榔头的事儿。”周平说。

制度设计从源头开始


